

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 etc.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVII.-Número 6.560

SUSCRIPCION: Un mes, 100 pes. en toda España. Barajar, 25 pt.

PALMA DE MALLORCA: SABADO 9 DE MARZO DE 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 52. - Teléfono, n.º 6

## Política de expansión

No es cosa de creer que con los procedimientos de gobernar que usan nuestros estadistas, se van poniendo las cosas a propósito para pensar en desempeñar un papel importante, y por lo menos, airosos entre los demás pueblos cultos y civilizados. Verdaderamente hay para desanimar a cualquiera; y si, como parece demostrarse, cada día somos menos capaces de imponernos a los gobiernos para determinar sus actuaciones según las necesidades del país, y éste se queda tan orondo cuando el ministro de Hacienda le anuncia la bancarrota, el de Enseñanza exhibe la nómina formidable y enteradamente inútil de su departamento y el de Fomento amaga a las Cortes el plan de carreteras; si todo esto es así, no está la cosa para expansiones. Es cierto.

Pero lo es tanto o más que nos hemos empeñado ya; se nos ha reconocido beligerancia y participamos como otra potencia cualquiera en el arreglo de las cosas del vecino, arrastrándonos todo ello en más o menos, a una política de expansión que precisa encauzar.

Después de todo, lo que se cargará sobre las espaldas de este viejo pueblo no están pesados que haya de aplastarnos, como vienen hiperbólicamente sosteniendo los partidos radicales. El Japón abrió su primer puerto al comercio universal a mediados del siglo pasado, y en sesenta años ha marcado su orientación expansiva con tanta energía como ha procedido a la explotación de su riqueza natural y al desarrollo de todas sus energías interiores, en términos que una y otra de esas actividades han recibido análogos y proporcionales impulsos; y a nadie se le ocurrió pensar que el Japón cortaba el camino ascendente emprendido desde el reconocimiento del extranjero con la apertura de sus puertos, cuando se echó decididamente a la dominación del Asia, luchando con el Imperio chino y luego con Rusia, porque esto, entre otras cosas, le ha servido para llegar a tener en el momento presente, una influencia decisiva en la política internacional con respecto a su vecino y desorganizado Imperio.

Este resultado es bien distinto del que ha obtenido en Marruecos España, cuya influencia, decía un escritor, se reduce a un diez por ciento de la que suman Francia, Alemania e Inglaterra, o sea la misma proporción en que participaron los capitales españoles en la constitución de la *Société Marocaine des Travaux Publics*.

Con tales ejemplos y los desgraciados precedentes que nuestra política interior han llevado al asunto, podemos dar gracias a la casualidad, —si es que no lo debemos a alguna presión determinada,— si se logra al fin, como parece estar próximo, el reconocimiento de nuestros derechos sobre Marruecos.

S. Bremón y Masgrau.

## ARTE Y ARTISTAS

### Una ópera de Strauss

La nueva ópera de Strauss, que lleva por título «Ariana en Naxos», se estrenará en Stuttgart a fines de octubre próximo. Actualmente están a punto de terminarse en esa ciudad, conforme a los planos del profesor Litman, de Munich, dos salas de teatro, una destinada a las obras de carácter íntimo y otra que se reservará a las obras de gran espectáculo. «Ariana» se presentará en la primera, cuyas proporciones convienen mejor a la obra y a los propósitos artísticos del autor. Strauss ha conseguido del intendente de los teatros reales que se le consienta ejecutar de la manera más cumplida su ideal lírico y dramático, por lo menos para las tres primeras representaciones, que tendrán lugar en los días 25, 26 y 27 de octubre. El maestro dirigirá la primera y la tercera; en la segunda entregará la batuta al profesor Schilling. Durante este «triduum», el personal del Deutsche Theatre, de Berlín, prestará su concurso al de Stuttgart. Strauss ha dedicado la partitura al caballero Max Reinhardt, que dirigirá los ensayos de «Ariana» y dispondrá la «mise en scene». Los dos primeros papeles femeninos serán interpretados por Emmy Destinn y Frida Hem, dos célebres actrices. Los demás papeles los desempeñarán los artistas de la Ópera de Stuttgart y los de la Capilla de la corte.

Según Schilling, «Ariana» es la obra más extraordinaria, original y admirable de entre cuantas su autor compuso; sólo Strauss, entre los músicos que hoy viven, hubiera sido capaz de escribirla. Strauss —añade Schilling— sigue en «Ariana» las huellas de Gluck y las de Mozart. «Ariana», cuya ejecución no durará más de hora y media, pudiera decirse que es una obra de música de cámara, y exige solamente una orquesta de treinta músicos.

Acabadas las tres primeras representaciones de la nueva obra, la solemnidad musical de Stuttgart continuará con los recitales de «Soloméa», «Electra» y «El caballero de la Rosa».

### Los manuscritos de Verdi

Hace pocos días fueron reconocidos los manuscritos dejados por Verdi, y que se conservaban en la villa de Sant'Agata, habitada por el gran compositor hasta su muerte. Habrán de formar parte de las diversas publicaciones que se están preparando para la celebración del primer Centenario de su nacimiento, que tendrá lugar el año próximo. La comisión que hubo de proceder a tan solemne acto, es formada por los músicos y musicólogos más distinguidos de Italia.

Encontráronse, entre otros, los trabajos preliminares para todas sus óperas,

entre ellos bocetos y planos que pueden competir con lo mejor que escribió en Verdi. La correspondencia con su libretista Ghislanzoni forma un gran tomo. En cinco tomos aparece encerrada la correspondencia del famoso compositor con sus editores, la cual abarca un período de sesenta años (1846-1906).

De los hallazgos han despertado general interés. Trátase en primera línea de una «Historia de las Papas», escrita toda ella de puño y letra de Verdi; consiste en una corta revisión de la actividad de cada uno de los Papas, con enumeración de sus principales obras, y luego el hallazgo del retrato de Verdi, por Marelli, cuyo lienzo había sido buscado en vano por toda Italia, tanto que fue considerado como perdido. Asimismo encontróse el texto, desconocido hasta ahora, de una ópera, el «Rey Lear», escrito por el mismo Verdi, parte en verso, parte en prosa. Pero no llegó a componerse, como tampoco compuso la ópera «Usca», cuyo libreto extrajo Giuseppe Peros de una novela de Dall' Ogarro.

Don Tomás

## CUENTOS DEL SABADO

### El ausente

El reloj público de la aldea de Berri dió las doce del día, y después de la última campanada, salieron de la escuela multitud de chiquillos, que apretaron el paso hacia sus respectivos domicilios.

El maestro, hombre joven, de barba rubia y de elevada estatura, se presentó en el umbral, cerró la puerta de la escuela y cruzó la calle para dirigirse a la posada inmediata.

Cuando entró en ella el maestro, ya tenía preparado su cubierto en la sala del piso bajo.

Justino Pauly, que así se llamaba el profesor, se sentó ante una mesa y cortó una rabanada de pan. De pronto notó que no estaba solo.

En la mesa del fondo se hallaba un hombre mal vestido, con la cabeza apoyada en las manos y los codos sobre la mesa, entre una copa de cerveza.

No podía precisarse la edad de aquel personaje, pues los rasgos característicos de la fisonomía habían desaparecido, descompuestos, sin duda, por la erupción de toda la carne, que obstruía los ojos, las fosas nasales, la abertura de los labios.

Justino Pauly recordó haber visto en un museo anatómico algo parecido y exclamó: —¡Será un minero víctima de una desgracia! ¡Pobre diablo!

A los pocos instantes entró en la sala la hija del dueño del establecimiento, Enriqueta Lucotte, con la sopa para el maestro.

Los dos se sonrieron al verse. Justino sentía por ella grandes simpatías desde que se estableció en la aldea, porque la encontraba muy hermosa y mucho mejor educada que las demás mozas del país.

Enriqueta dejó la sopa y se apoyó en la mesa, con los puños cerrados. Mientras se estaba la servilleta al cuello, Justino le preguntó: —¿Qué hay de nuevo, Enriqueta?

—Nada de particular. Y usted, ¿cómo sigue?

—Lo mismo que siempre. Luego, en voz muy baja, preguntó a la hija del posadero, indicando al desconocido: —¿Quién es ese hombre?

—No lo sé. Hace una hora que está ahí ante su copa, sin beber. Cuando entré me miró de un modo tan particular que llegué a asustarme. Me alegro de que haya estado venido, porque papá está fuera y Catalina y yo sentíamos ya cierta intranquilidad.

—Pero supongo que no va usted a dejarme solo, ¿o miedo a ese hombre?

—Nada de eso. —Siéntese usted a mi lado. —Con mucho gusto.

Enriqueta y el maestro se pusieron a hablar de cosas indiferentes, como todos los días, sin hacer caso del desconocido.

Catalina sirvió al maestro el resto de la comida, y cuando los dos amigos volvieron a quedarse solos, Justino preguntó a la joven: —¿Y qué noticias tiene usted de... allí?

—Ninguna. —¿No ha contestado el coronel. —Ni una palabra. —¿Cree que ya no cabe la menor duda. —¡Pobre Anatolio! —exclamó Enriqueta sollozando.

—Vamos, Enriqueta—dijo el maestro—no hay para tanto, y es preciso resignarse. Hace un año que estamos convencidos de que habrá muerto. ¿No han dicho sus compañeros que han regresado a Francia, que dos meses antes del encuentro de Liang Phu había desaparecido como desertor? Habrá caído en poder de los piratas que pululaban por la colonia.

Pero Enriqueta seguía llorando al pensar que el hombre a quien había amado con delirio, estaría muerto y sepultado en China.

—¡Pobre Anatolio!—repetía la infeliz. —¿Me quería tanto! A no haberlo impedido su desgracia, estaríamos ya casados a estas horas.

—¿Pero cree usted que no hay en el mundo que pueda amarla tanto como Anatolio?

—Lo dudo. —Pues eso es cierto. —¿Y quién es? —Yo, Enriqueta.

La hija del posadero se puso encarnada como la grana, y sus lágrimas se evaporaron al calor del fuego de sus mejillas.

## DE MURREN

### El deporte de la nieve en Suiza

Murren 1.—Ahora que los madrileños se van aficionando al sport de la nieve, como lo demuestra el éxito de los concursos de skis organizados por el Club Alpino Español, y otros deportes análogos que hay en proyecto, me parece interesante escribir algo sobre lo que se hace en Suiza.

Suiza se encuentra este año tan animada como los anteriores. Aumenta cada día el número de localidades donde se practican los sports de la nieve. Saint-Moritz, Davos y otras poblaciones están abarrotadas de viajeros, predominando en ellas los alemanes y franceses.

Los ingleses, huyendo de la exhibición que pugna con sus condiciones de carácter, se han refugiado en otras alturas de este fantástico Oberland, como Murren y Fundelwalds. Basta leer la *visitors list* de los hoteles, para encontrar en ella los nombres de lo más chic de la aristocracia británica, que ha puesto de moda dichos lugares.

A Davos, cuna de los sports alpinos, con sus maravillas e incomparables pistas de las Schatz Alp, de cuatro kilómetros, y su patinadero, de 30.000 metros cuadrados, le ha hecho perder bastante las expediciones de enfermos que buscan en aquel maravilloso clima la curación, ó por lo menos el alivio de sus males.

Aunque el número de hoteles es cada vez mayor, no cesan de construirse Sanatorios, algunos de ellos suntuosísimos. Yo pensaba, viendo uno de ellos, el admirable Sanatorio que podría hacerse en Navacerrada.

Los aficionados a espectáculos deportivos han sufrido este año una gran decepción, porque si bien durante la primera semana de febrero descendió el termómetro a 23 centígrados, y con esa base pudieron arreglarse pistas y organizarse concursos, después se produjo el deshielo general, y no ha sido posible realizar una sola carrera. ¡En Suiza apenas hay nieve!

En Murren sólo se ven ingleses, organizándose por las tardes en las praderas animados concursos de skis, en los que frecuentemente ruedan por el suelo pintorescos y encantadores grupos de lindas inglesitas, de arremangadas gorras blancas.

El maestro se apoderó de una de las manos de Enriqueta, y dijo con voz casi imperceptible: —Anatolio es muerto y ya lo ha llorado usted más de lo regular.

La joven bajó la cabeza y no contestó. —Veo—Repuso Justino—que le ama usted todavía y que a mí me desprecia. Ya sé qué partido he de tomar.

—¿Qué va usted a hacer? —Voy a solicitar una permuta y para ello pienso dar los primeros pasos.

Enriqueta asió de la otra mano al maestro y exclamó: —¿No lo hará usted, amigo mío!

—Sería una estupidez mi permanencia en esta aldea desde el momento en que usted me rechaza.

—¿Que yo le rechazo a usted! Nada de eso, Justino. Al contrario. Sentiría en el alma que abandonase usted el país como Anatolio.

Las lágrimas inundaron nuevamente los ojos de Enriqueta. El maestro la atrajo hacia sí, la estrechó en sus brazos y le dio un beso en la frente.

—No llores, hija mía,—le dijo,—no quiero que llores, Enriqueta. No me moveré de la aldea, y aunque no me amaras, no pediría la permuta, puesto que me sería imposible vivir sin verte a cada instante. Si quieres pediré a tu padre...

—Ahora, no, luego... —¿Por qué, ¿será mi esposa...? —Sí, y me tendrás por la más dichosa de las mujeres.

Los dos amigos volvieron a abrazarse con extrema ternura.

Pero los separó el ruido de una silla. El desconocido se puso de pie, apuró de una vez la copa de cerveza, echó sobre la mesa 20 céntimos y se dirigió hacia la calle. Al pasar por delante de Enriqueta y el maestro, fijó en ellos su mirada y con paso inseguro salió del establecimiento.

—No ha bebido más que una copa de cerveza y se tambalea como un borracho—observó Justino.

—¿Ha visto usted con qué descaro nos ha mirado?—murmuró la joven.

A los pocos momentos, Enriqueta dió un grito y se puso pálida como una muerta.

—¿Qué le pasa?—le preguntó Justino. —¿Estás mala? —Ese hombre, ese mendigo... etc... —¿Quién? —Lo he reconocido por sus ojos... Estoy segura de ello.

—¿Le ha reconocido? —Sí, es él... Enriqueta no dijo el nombre, pero el maestro comprendió desde luego a su amada.

La joven se levantó para salir a la calle y Justino la detuvo, como si temiese que por aquella puerta se le escapara la dicha inmensa que acababa de alcanzar.

—No salgas, Enriqueta, no salgas por Dios. —Es preciso que nos cerciemos de la verdad.

Y asidos de las manos se dirigieron a la puerta de salida.

La calle estaba desierta, y allí a lo lejos, al comenzar la curva de la carretera, divisaron una mancha negra que se alejaba precipitadamente.

Marcelo Prevost.

## DE MADRID

### Declaraciones del Obispo de Jaca

Un redactor del *Heraldo* ha sostenido una conversación con el obispo de Jaca. Dice que el prelado cree necesaria la autonomía de la Iglesia para nombrar dignidades eclesiásticas.

Considera que el inventario de bienes eclesiásticos ordenado por el ministro de Hacienda lleva la intención de «sopoderarse de los bienes de la Iglesia».

Ha anunciado que interpelará también al Gobierno sobre las escuelas bisexuales.

Afirma que el Gobierno ha obrado con gran desconsideración para con el Vaticano, promulgando leyes que afectan a la Iglesia sin consultar a Roma.

Considera que la ley más peligrosa y en la que nadie se ha fijado es la del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes que ocasionará una catástrofe, pues llegará a un momento en que se hará la vida imposible a las órdenes religiosas y tendrán que marcharse de España, como predijo don Melquíades Álvarez.

Respecto a la ley de asociaciones opina el obispo de Jaca que constituye el coco del señor Canalejas, que si la promulgara desaparecería la amenaza y que por esto no la promulgará.

Cree como el cardenal Sancha que el señor Canalejas es el político más clerical de España pues él introdujo la costumbre cuando fue ministro de Gracia y Justicia por primera vez de ofrecerse telegráficamente los ministros del ramo a todos los obispos, cuando va a Valencia se hospeda en casa del arzobispo, en Burdeos en casa de un canónigo y en su casa tiene un capellán.

Entiende que la duración del actual Gobierno en el poder se debe al indulto de los reos de Culera, pre cre imminente una crisis parcial.

Terminó diciendo que no llegará la separación de la Iglesia y el Estado, pues esto promovería una guerra civil, no sólo de los carlistas, porque hay en España muchos liberales dispuestos a defender con las armas en la mano la religión de sus esposas e hijos.

La carne molida de ballena se usa en Noruega para alimentación de ganado vacuno

## RAPSODIAS

### El misterio

Todas las cosas del mundo, tienen un cuerpo y un alma. El cuerpo es lo que impresiona inmediatamente nuestros sentidos, y el alma es algo secreto y misterioso que percibimos después con la familiaridad, la continuidad en el trato. Un hombre de sensibilidad muy grosera, encerrado en la oscura y tétrica habitación de una cárcel durante años, habrá llegado a percibir ciertas sensaciones de la vista y del oído y aún del tacto, de una delicadeza extraordinaria y que serían la admiración de otro hombre de gran sensibilidad, que entrara allí por primera vez. Distinguirá muy bien el rumor del aire, del de las olas del mar, sabrá medir las diferentes distancias de las voces lejanas que oiga, llegará a percibir los secretos ruidos de las pisadas de su carcelero, producidas ya por la humedad, ya por el tiempo (nada hay tan secreto, misterioso y patético, como los ruidos del tiempo), llegará a ver las tinieblas, según frase del gigante Balzac; en fin, percibirá un mundo de movimientos y de ritmos de luz, en el pequeño espacio de aquella habitación.

Otro tanto puede decirse de una mujer que se haya pasado algunos años de su vida detrás de la ventana de una casa situada en una calle recóndita y solitaria. Sabrá siempre, sin verlo, si quien pasa por la calle es hombre, mujer o niño, viejo o joven; distinguirá una gran cantidad de matices de color, sabrá las horas sin mirar ningún reloj, etc., etc.

Si salimos de la cárcel y de la calle solitaria y entramos en la ciudad y nos colocamos dentro los espasmos de su movimiento, nos ocurrirá el mismo fenómeno, siempre que concentremos nuestra atención en algo determinado y concreto. Yo me he visto obligado a subir durante años enteros, en los tranvías llamados cangrejos, y he llegado casi a encontrarme un contenido espiritual, un alma, y dentro de esta alma he percibido el serbor de la tragedia, de la fatalidad.

El alma de los tranvías cangrejos, es contradictoria.

Por un lado, eternamente siguen el mismo camino, repetido muchas veces cada día del año, desde la salida del sol hasta media noche, desde que se hace luz en el espacio infinito hasta que la tierra parece una gran caverna iluminada con lucecitas eléctricas. Y ese camino regular y uniforme, tiene que ser siempre el mismo y sin salirse jamás de la dolorosa, rígida e inflexible igualdad del rail. Por otro lado, nada hay tan desigual como el movimiento de sus pasos. El rumor que producen, tiene, como todo rumor un ritmo que varía constantemente, ya porque se acelere o retrase su voluntad, ya porque suba o baje un viajero, ya por el buen o mal humor o por la compañía que lleva el conductor en la plataforma. Yo, que tengo el vicio de asociar motivos musicales a toda clase de ruidos, con el del tranvía no he podido nunca hacerlo. Por eso he dicho antes que tienen un alma contradictoria.

Yo te brindo, lector, una curiosa experiencia. ¿No te ha ocurrido alguna vez levantarte por la mañana con la obsesión de un motivo musical y sin saber

por qué estarlo repitiendo todo el día? Pues búscalo a este motivo una concordia rítmica, con un ruido cualquiera y verás qué cosa más divertida es.

Esta experiencia es todavía más fácil, hecha del revés; es decir, que primero percibas el ritmo, y luego le apliques una melodía cualquiera. Ejemplo: Pasa por la calle un tronco. El ruido de los caballos al andar, marca generalmente cuatro corcheas de un compás de dos por cuatro «Alegrettos». Piensa entonces en un schotis cualquiera, y verás cómo le encaja perfectamente.

Si estás cerca de unos derribos, oírás pum, pum, pum, pum. Imagínate estos cuatro golpes en compás de cuatro, «moderatto», y piensa en una marcha funebre.

Si asistes a un estreno y es un pateo, oírás casi siempre un compás binario. También le encajan a este ruido las marchas. Si luego vas acostumbrándote a este ejercicio, encontrarás melodías aplicables a todo. El movimiento de un ferrocarril, las campanas de una Iglesia, y si se aguja tu percepción, el ruido del agua de una fuente o cascada, las olas del mar, el viento, etcétera. Como no hay ruido sin movimiento tampoco hay movimiento alguno sin ritmo y sin medida. Ya sabes que el filósofo definió el tiempo diciendo que era «la medida del movimiento». Ahora bien: si esta experiencia quieres aplicarla al ruido de un tranvía, pasarás sudores de muerte si tienes amor propio y quieres salirte con la tuya.

Subo en Independencia y llevo hasta el Prado, y no ocurre nada de particular. Comienza luego la ascensión de la Carrera de San Jerónimo, y la sube con un alborozo, una bravura tan alegre, que parece una cebra saltando por los montes. Durante este corto trayecto, no cesa de mirar de hito en hito el espacio que tiende delante. Al llegar al Congreso, comienza a desmayar, se entristece rápidamente, parece que dos grandes lagrimones asoman a los dos ojos de cristal de su coraza, y cuando llega a la curva que ha de conducirle a la calle de Cedaceros, hace un movimiento brusco, como si quisiera salirse del rail y continuar el viaje hacia adelante. Su esfuerzo es inútil; el rail le retiene inflexible; entonces baja la cabeza, lanza al aire un chillido enorme, trágico, y continúa melancólicamente su viaje.

Y es que el cangrejo tiene un ideal, y quiere descubrir un gran misterio. ¡El cangrejo no ha visto nunca la Puerta del Sol! ¡Toda su vida viviendo en Madrid, recorriendo Madrid, y sin ver la Puerta del Sol! Y cuando pasan por las Carreras y dan la vuelta hacia Cedaceros, miran melancólicamente hacia adelante; ¿qué gran misterio habrá más allá de esta calle? Ya sé que es la Puerta del Sol, pero ¿cómo será la Puerta del Sol?

Y yo si no luego que todos los hombres que han existido y todos los que han de venir al mundo, tendrán siempre una Puerta del Sol que descubrir, y hasta el fin de los siglos se preguntarán sin encontrar respuesta, ¿cómo es la Puerta del Sol?

A. Vives.

## DE INGLATERRA

### La huelga minera

Londres, 7.—Dícese por conducto oficial que se han reanudado las conferencias entre patronos y obreros por mediación de la *Board of Trade*. Esto hace renacer la esperanza, pues hasta aquí las dos partes adversarias permanecían intránsigentes; pero parece que sale del callejón y los delegados mineros han comenzado a discutir las cifras de la escala de salarios, cuando se les atribuya la semana pasada la intención de imponerlas íntegramente.

En la discusión mantenida, el primer ministro y sus colegas han examinado con ellos las cifras durante dos horas y media. El directorio minero se ha esforzado en demostrar el por qué las cifras debían ser mantenidas.

Entretanto la situación general continúa agravándose, aumentando el número de los desocupados a medida que aumenta el de las fábricas que se cierran por falta de combustible. Las compañías de ferrocarriles continúan suprimiendo trenes para economizar carbón, y en los trenes para obreros se han suprimido también algunos vagones porque ha disminuido mucho el número de pasajeros, faltando sólo trabajo, sino dinero que gastar.

### La situación

A fines de la semana actual, además de los mineros, habrá un millón de obreros desocupados. Ciérranse las fábricas de toda clase y los pobres, en las ciudades manufactureras, empiezan a sentir el hambre a causa de los elevados precios de los víveres.

Es también grande la indignación contra los mineros huelguistas, quienes disfrutando de los abundantes fondos de sus asociaciones, están divirtiéndose con toda clase de recreos, llenando los cinematógrafos, asistiendo a todos los juegos de deporte, visitando las estaciones marítimas y bebiendo copiosamente.

Pero hay una cosa que quizá fuerza a restablecer la moderación entre los huelguistas, y ésta es los efectos que la huelga minera causa sobre otras asociaciones obreras, cuyos fondos, se han agotados poco a poco por el mantenimiento de los salarios a los obreros despedidos de las fábricas por falta de carbón.

Un ejemplo lo da la asociación de los ferroviarios que abona quince chelines por semana a todos sus asociados que se hallan en paro forzoso, y esto cuesta treinta mil libras semanales. También la asociación de empleados en fábricas de acero gasta cinco mil libras por semana; la de obreros de las mismas consume tres mil, y así ocurre en otras muchas sociedades.

## Noticias de Barcelona

Día 8, nueve noche.

El próximo domingo en el Centro Monárquico conservador D. Miguel Sastre dará una conferencia sobre el tema «La acción social popular; su organización y actuación en España».

—La huelga de los obreros del ramo del agua aumentó ayer considerablemente. Los obreros siguieron recabando la aprobación de los patronos a las bases que les tienen presentadas, declarando la huelga en aquellas fábricas que no aceptaron.

—Continuó ayer la huelga de cortidores declarada por la sociedad La Unión Popular. Algunos patronos han aceptado las peticiones de los obreros, habiendo reanudado éstos el trabajo.

Los obreros celebraron una reunión acordando persistir en su actitud.

—El Sindicato Hortícola de Barcelona está repartiéndose las bases impresas para la Exposición Nacional de rosas, geránidos, claveles, geráneos y peonías, que tendrá lugar el próximo mayo.

—Con el capitán general don Valeriano Weyler, regresó de Madrid su ayudante de campo el teniente coronel de estado mayor D. Carlos Alonso Novella.

—El jefe de la cursal de «La Isleta Marítima», en esta plaza, ha solicitado de la Comandancia de Marina que se practique un nuevo reconocimiento en la máquina y calderas del vapor correo *Rey Jaime I*, por haber transcurrido el plazo reglamentario desde que se efectuó el último reconocimiento.

—Ha llegado de Palma el pailebot *Beatriz*.

—En la Central Telefónica está detenido un despacho expedido en Palma dirigido a Diamanta, sin señas.

—Se halla enfermo de suma gravedad el catedrático de esta Universidad Dr. D. Miguel Bonet Amigó.

—Restablecido casi por completo de su dolencia, se ha encargado nuevamente del mando del batallón cazadores de Alca de Tormes su digno teniente coronel D. Plácido Pereyra Morante.

—Procedente de esa ha llegado el capitán de caballería D. José Graña.

—Marchan para Palma los capitanes de infantería D. Pedro Montaner y don Rafael de Lacy.

—Para ingresar en el servicio activo de la Armada le ha sido refrendado el pasaporte para Cartagena, al inscripto del trozo de Mahón, Pascual A. Román Coll.

—El director naviero de la compañía de navegación «La Marítima» don Juan F. Tattavull, ha acudido al señor Comandante de marina de esta provincia en súplica de que hallándose adelantados los trabajos de reparación y mejora del vapor «Mahón» se sirva recabar de quien corresponda la autorización correspondiente para que el día 29 del actual se verifique en este puerto el reconocimiento y pruebas de dicho buque.

—Esta tarde ha sido colocado en un lanchón uno de los dos coches de primera del ferrocarril Sóller-Palma, que deben ser embarcados mañana por medio de una de las grúas de las Obras del puerto en el vapor «Miramar» y que han sido construidos en Zaragoza.

—En la noche última ha sido robado el piso que habitaba la secuestradora Enriqueta Martí.

Los ladrones debían ser conocedores de cuanto en la habitación había, pues dejaron sin tocar envoltorios y cajones donde no había nada de valor, y en cambio se llevaron todo lo que algo valía.

Entre lo robado figuraron colchones, sábanas, dos trajes de seda y una bata de gran cola de la secuestradora y toda la instalación de gas.

Como todavía no se había hecho un registro total en el piso y se carecía por tanto de inventario, se ignora la importancia del robo, pues si bien es cierto que se han echado a falta los objetos que hemos mencionado, se sospecha que el móvil del robo no haya sido la sustracción de objetos de más o menos valor material, sino el hacer desaparecer pruebas de culpabilidad que quien visitó el piso la noche última supiera tal vez donde se encontraban.

La secuestradora ha sostenido cereos con siete testigos. Estos manifestaron sus acusaciones con gran valor y firmeza. La prueba fué aplazante para la detenida.

Esta tarde se ha efectuado un registro en el domicilio de la secuestradora. Guárdase gran reserva acerca del resultado del mismo.

Podemos sin embargo asegurar que se ha encontrado una arqueta conteniendo varios buenos humanos, que por sus dimensiones deben ser de niño.

—Sale para esa el teniente coronel de Infantería D. Antonio Rosselló.

L. E.

## La revolución en China

Telegráfica Reuter de Pekin, que con la llegada de 3 000 hombres de tropas internacionales, se ha proclamado en aquella capital la ley marcial. Patrullan 800 hombres por el barrio de las Legaciones extranjeras.

Se han decapitado con el auxilio de las fuerzas internacionales, algunos centenares de saqueadores, entre los cuales figuraban seis mujeres y muchos agentes de policía, y no se han ejecutado soldados con uniformes por el temor del mal efecto que habría producido entre las tropas que continúan aún fieles al orden.

De nada ha servido que haya prometido Yuan-Shih-Kai perdonar a los montados que se presenten inmediatamente con sus armas a las autoridades. Estas han dado orden a sus agentes de que hagan fuego contra toda persona que después de las ocho de la noche se encuentre en las calles.

La Tuberculosis es curable con el método del Dr. C. CROUS Director del Sanatorio antituberculoso de (Caldes) Barcelona Especialista en las Enfermedades del Pecho y Nerviosas Consultas en el GRAND HOTEL mañana domingo de 9 a 13.

Grandes Almacenes S. JOSÉ Ultimos dias de baratura Telas blancas---Géneros negros Merceria, Chales Mantillas, Adornos Sastrería Camisería---PRECIO FIJO

ROCIO A LA FLOR DE ALMENDRO La mejor crema de belleza Refrescante y calmante para el cutis más sensible.---Está libre de grasa y de glicerina.---Es prontamente absorbida y su efecto inmediato.---Después de afeitarse es una delicia.---Previene asperezas y rojuras del cutis. Fija los pelos en cara, manos y escote.---DEJA LA PIEL SORPRENDENTEMENTE FRESCA Y BLANCA. De venta en FARMACIAS, DROGUERIAS Y BARBERIAS.

Dr. GALLEGO Director Jefe de la Clínica de su nombre de BARCELONA Tratamientos especiales y exclusivos para la cura rápida de las enfermedades de las VIAS URINARIAS Matrix, Riñón, Orina, secretas y piel Consultas en el GRAND HOTEL mañana domingo de 9 a 13

Información

Contra el Poy-Roig

Oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores de la llegada a esta capital del Ingeniero Agrónomo señor Quintanilla que viene para organizar los trabajos destinados a la extinción de la plaga del poy roig por medio de fumigaciones del ácido cianhídrico.

Hoy a las doce en el local del Consejo Provincial de Fomento se ha reunido aquél con varios miembros de dicha corporación y han sido nombrados el capataz y los obreros que han de formar la brigada que ha de realizar los trabajos concucentes al fin indicado.

Desde el lunes de la semana próxima empezarán los trabajos en este término municipal y se continuará después en los otros términos de Solier.

De Instrucción pública

La Dirección general de primera enseñanza ha dirigido una circular a los rectores de las Universidades, disponiendo que en el plazo de diez días remitan a dicho centro los directores y directoras de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de sus respectivos distritos universitarios, un ejemplar del programa empleado por cada profesor o profesora en el ejercicio de su cátedra e igualmente nota de las obras y autores que preferentemente utilizan en sus explicaciones.

Se han resuelto las reclamaciones producidas contra el escalafón provisional del magisterio del 1.º de enero del corriente año, y otras que no debieran haberse producido por referirse a escalafones que constituyen un estado de derecho o por solicitar reconocimientos de servicios respecto a los cuales el ministro sólo debe entender con independencia de la comisión organizadora.

Un día de estos comenzará a imprimirse el escalafón único, una vez terminada ya la fusión de las distintas escalas.

Se han resuelto las reclamaciones contra el escalafón provisional del Magisterio de primero de enero, y en plazo breve comenzará a imprimirse el escalafón único.

Se hallan vacantes las plazas de jefe de la sección provincial de Instrucción pública de Huesca y de Guadalajara, que se han de proveer por oposición, y en la que podrán tomar parte los maestros superiores que lleven más de dos años en la categoría de 1.650 pesetas y los oficiales de sección de Instrucción pública de la primera categoría que disfruten 2.000 pesetas de sueldo. Las instancias al ministerio dentro del plazo de 30 días, a contar desde el día 4 del actual.

Para los heridos en Melilla

El Alcalde de Luchmayor entregó ayer al Sr. Gobernador civil la cantidad de 782,10 pesetas producto de la recaudación en aquella villa para los heridos en Melilla. Dicha cantidad fué remitida por el Sr. de la Serna a la señora Tesorera de la Junta de Damas.

La sociedad benéfica «El Túmulo Auxilio de Mahón, organiza una tómbola cuyo producto se destinará a beneficio de sus socios enfermos y de los heridos y familias de los soldados fallecidos en la campaña de Melilla.

Donativos recibidos en la Capitanía General para la Tómbola. D. Rosendo Fuster, Platería y Joyería «La Diadema», calle de Jovellanos n.º 2: cuatro lapiceros de plata, seis medallitas de idem, un rosario encadenado de idem, dos dedales de idem y un collar de ámbar.

(Este donativo dejó de incluirse involuntariamente en la relación publicada el 28 del pasado mes) D. Guillermo Dezcallar Tacón y señora: un estuche conteniendo un rico servicio de plata para pescado.

D. Fernando Moscardó y señora: dos floreros de cristal decorado. Don Mariano de Oleza Cabrera: un trinchante con mango de plata.

D. Francisca Sampol viuda de Socías: un artístico busto de yeso. D. Bartolomé Linás Gelabert, Administración de Loterías n.º 5 y Perfumería «El Alba» seis abanicos finos, cuatro cajas de jabón para tocador conteniendo 3 pastillas cada una, tres frascos de dentífrico «Oriente», un décimo de lotería del n.º 21 475 del sorteo del 20 de marzo de 1912 y dos violeros de porcelana decorados.

Sra. viuda de Verí, Sombrerería «La Generosa»: 18 velos de sombrero, 24 broches de idem y 12 pasadores de idem. T. V.: un jarrón grande de barro cocido pintado.

D. Pedro Ferrer Gibert: dos ejemplares de su obra titulada «Turiam». D. Francisco de P. Fons y señora: un estuche conteniendo una pluma de plata y un corta papeles de marfil con puño de plata oxidada.

D. Juan Garrido, teniente de Infantería, y señora: dos floreros de cristal de color decorados. D. Antonio Barcia R. Tenorio, capitán de Infantería, y señora: un plato de cristal montado en pie de bronce con florero.

D.ª María Rubert de Rubí: 24 abanicos finos. D. Manuel Fuster y señora: dos pares de floreros de cristal decorados, un azucarero de cristal decorado con asa y tapadera de níquel, cuatro centros de porcelana fina, un cenicero de idem y tres figuras de idem.

D.ª María de la Concepción Pons de Guasp: un almohadón de raso bordado

en sedas, una hermosa alhajera forrada de seda y terciopelo con aplicaciones de metal dorado. D.ª Catalina Sampol de Bordoy: una cesta de paja para pan y 2 candelabros de cristal tallado.

D.ª María de la Concepción Bordoy de Sampol: un artístico busto de yeso. D. Lucio García Leal y señora: un gallego de cristal decorado con tapadera y asa de níquel, una polvara de cristal decorado, un azucarero de cristal decorado con tapadera y asa de níquel.

El «Real Club de Regatas», dos artísticas figuras de barro cocido. D. José Felu Fons: un plato de cristal montado con florero y pie. D. José Juan, Unión 33: una brida fina, un zurrón de caza, una funda de revólver, una cañana calibre 24, una cañana calibre 12 y un látigo de cochero.

«La Almudaina»: un ejemplar de la obra «Ensayos Religiosos, Políticos y Literarios» en tres tomos de don José M.º Quadrado, un ejemplar de «Nuevas poesías» de don Juan Alcover, uno idem de «La literatura en Mallorca», otro de la obra «A bordo y en tierra»; uno idem «El Demonio del juego», uno idem «Una excursión a Mallorca», uno idem «Fiesta de la Poesía», uno idem «Abaratamiento de las Subsistencias».

Don Antonio Rosselló y señora: dos floreros de cristal tallado y un porta retratos de porcelana. D.ª Catalina Miralles Sbert: dos floreros de cristal tallado y un botijo de barro.

D. Francisco Patro Monserrat: dos frascos de loción de violeta. D. Rafael Rosselló Aiemafy: una bandeja de metal plateado oxidada. D.ª María Antonia Salvá: seis ejemplares de su obra «Poesías».

Caja de Ahorros y Monte Piedad de las Baleares: una artística lámpara eléctrica con una figura escultórica. Almacenes Montaner: tres cortes de vestido para señora, 18 toquillas, seis cortes de traje para caballero, seis idem para pantalones, tres docenas de corbatas, tres docenas de cuellos y una docena de paños.

D. Mateo Amorós y señora: un busto de barro artístico, un juego de floreros de cristal con aplicaciones de bronce. «La Escocesa»: dos cajas de pañuelos de bolsillo, seis pares de calcetines y seis servilletas de fiño.

D. Nicolás Segura, plaza del Rastro: 12 cajas de cremas para el calzado y un par de zapatitos de lana para niño. D. Miguel Gibert, Relejería Española: 2 puños de basto y acero damasquino en oro; un reloj de metal con adornos de relieve y 6 cadenas de metal dorado.

Almacenes de ropas hechas «El Águila»: 12 percheros níquelados. El Doctor Alvarez y señora: Una mesita de centro de metal con adornos. D. Bartolomé Bosch: Valeros 5: 3 cajas de galletas de Vini; 10 paquetes de garbanzos y 10 paquetes de arroz.

Almacenes Matas: 12 cortes de blusa de franela; 2 cajas de pañuelos de bolsillo doblado. D. Juan Pizá Oliver: 5 ejemplares de «Presupuesto de Reconstrucción».

D.ª Isés Oliver, viuda de Pizá e hijo: Una caja para guantes con aplicaciones de metal. D. Guillermo Miró: 18 cajitas de pinturas.

D. Antonio Pomar, Platería Calle de Colón: 1 par de pendientes de plata y 2 imperdibles de idem. D. Antonio Miró: Calle de Colón, 13 y 15: Un imperdible de plata; 4 medallitas de idem; 1 crucifijo de idem y un colgante camalzado.

D. Juan Clar y señora: Un balso de terciopelo con unos gemelos de teatro. D. Pedro Bordoy: 2 bustos de barro. Los Marqueses de Casa Desbrull: Una artista lámpara eléctrica.

En Montesión Programa de los ejercicios espirituales que hará en dicho templo la Congregación de Madres Cristianas y a los que se invita a las demás señoras casadas o viudas: Comenzarán los ejercicios en la mañana del lunes día 11 de marzo. Los actos de este día y de los demás de la semana serán como sigue: Por la mañana, a las diez y cuarto: Lectura Misa-Conferencia. Por la tarde: a las seis: Lectura-Meditación-Rosario-Conferencia. Dirigirá los ejercicios el R. Padre Francisco de P. Cuadras.

El domingo, día 17, misa de comunión a las siete y media, y Bendición Papal. El día 19, fiesta de San José, a la misma hora, habrá la comunión mensual reglamentaria.

Por noticias particulares sabemos que el acto citado revestirá los caracteres de verdadera solemnidad.

El próximo lunes el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que están fijados en el orden del día son los siguientes: Acta anterior. Cuentas. Asuntos que quedaron sobre la mesa: dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a un proyecto para los kioscos.

Otro de la Comisión de Ensanche sobre la nueva subasta para la venta de una manzana del recinto amurallado. Idem de los Inspectores del arbolado. Catorce dictámenes de la Comisión de Obras referentes al ramo.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía sobre un gasto para la guardia municipal.

Otro id sobre la recogida de la basura de algunos barrios. Otro id sobre riegos. Dictamen de la Comisión de Fomento referente a una alta en el padrón de vecinos.

Otro id sobre traspaso de una sepultura. Dictamen de la Comisión de Ensanche sometiendo a la aprobación la liquidación de las obras de la calle 22.

Otro certificado a buena cuenta a don Tomás Lliteras. Construir una tages de conducción de aguas desde la plaza de Juanot Colom a la de Ronda.

Cercar de pared una parcela inmediata al depósito municipal de aguas. Hacienda, fórmula de pago de las estaciones telefónicas. Id. crédito para adquisición de gorras para la brigada sanitaria. Id. donativo a la Junta de Damas para los heridos y muertos en Melilla.

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Alumbrado, don Bernardo Roca; de Fomento y Beneficencia, don Andrés Riera; de Obras, don Guillermo Dezcallar; de Ensanche y Murallas y de Gobierno y Policía, don Juan Horrach.

Vigilancia

El señor Gobernador civil nos ha manifestado hoy al visitarle los periodistas, que hace días dió la orden a la benemérita para que vigile por las noches las afueras de la población para evitar con su presencia cualquier infracción que pueda cometerse.

De la Audiencia

Señalamiento El lunes próximo, once del actual, a las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Lonja de esta ciudad contra Diego Guarnio y Pascual Alonso acusados del delito de descauto a agentes de la autoridad. El abogado fiscal sustituto señor Pascual sostendrá la acusación y el letrado señor Marcel defenderá a los procesados.

Sustracción

Ayer fué detenido por los vigilantes D. Lorenzo Oliver y D. Mateo Borrás un sujeto autor de la sustracción de una blusa, una gorra, una camisa, unas alpargatas y un pañuelo de pavesa. Dicho bulto fué dejado en una taberna de la plaza Mayor, de donde fué sustraído.

El monumento a Don Jaime

Esta mañana, una Comisión del Ayuntamiento, compuesta del Alcalde señor Pou y de los señores Dezcallar, Carbonell y Brondo, ha visitado al Ilustrísimo Sr. Obispo, al Capitán General, al Presidente de la Audiencia, al Gobernador civil, al Delegado de Hacienda, al Gobernador Militar y al Comandante de Marina con el objeto de pedirles su apoyo para la erección del monumento al Rey D. Jaime el Conquistador.

Entre la citada comisión y dichas autoridades se cruzaron frases de afecto y se mostraron conformes en prestar su concurso a la idea. La Comisión hizo dichas visitas en traje de etiqueta.

Ferrocarril Palma-Sóller

Mañana se efectuará un tren de mercancías, el primero que cruzará la línea, de Palma a Sóller que será arrastrado por la locomora «Palma».

Todos los vagones y coches de la Compañía están dotados de frenos de vacío que permiten parar el convoy en cualquier momento, en un tiempo de 10 a 15 metros.

Entrega de una placa artística

Hace varias semanas los socios de la sociedad La Peña, de Manacor, tomaron el acuerdo de obsequiar a su jefe político D. Juan Amer con una artística placa, para demostrarle el cariño que tienen hacia él y la satisfacción de contar como su jefe local único.

La placa fué encargada por una comisión compuesta del exalcalde don Mateo Bonet y el procurador D. Gabriel Ferrer, al renombrado platero Sr. Rey, hace unos quince días.

Lleva grabada la siguiente inscripción: «En prueba de adhesión a su jefe político D. Juan Amer, los socios de La Peña.» La entrega de la citada placa se efectuará mañana a las tres de la tarde. Al acto asistirán varios señores que forman parte del Comité Provincial de Palma.

Por noticias particulares sabemos que el acto citado revestirá los caracteres de verdadera solemnidad.

Notas del Carnet

Personalos Se ha encargado accidentalmente de la jefatura de Estado Mayor el teniente coronel D. Antonio Roca, cesando en ella el coronel D. Rafael Moreno por haber sido destinado a la segunda región.

D. Alberto Ripoll ha sido nombrado representante en Palma e Ibiza de la sociedad de seguros sobre la vida y renta vitalicia La Mutual Latina.

En breve saldrá para Málaga el coronel de Estado Mayor D. Rafael Moreno Castañeda.

Procedentes de Barcelona han llegado en el vapor rápido «Rey Jaime II» los señores D. Luis Campos, D. Alfredo Veil, D. Francisco Bou, D. Martín Amengual, D. Antonio Veny, D. Cosme Veny, don Bernardo Veny, D.ª Eugenia Izquierdo, D.ª Isabel Alvarez, D. Benjamín Giberba, D. Pedro Coll, D. Francisco Veray, D.ª Luisa Vart, D. Sebastián Ronarte, D. Pedro Garch, D. Patricio Gamboa, D. José Agustí, D. Miguel Marqués, doña Catalina Albertí, D. Miguel Balaguer, D. Juan Albertí, D. José Martí y señora, D. Ricardo Pagé, D. Francisco Salies, D. Luis Angulo, D. Francisco Serra, D. Antonio Enseñat, D. Santiago Arbós, D. Antonio Más, D. Jaime Moragues, D. Antonio Ramón, D. Antonio Sarcillas, D. Sebastián Nicolás, D. Felipe Jaime, D. Pablo Pizá, D. Miguel Arbona, D. Cayetano Aguiló, D. Lorenzo Socías, D. Jaime Ponsa, D. Pedro Grimalt, don Miguel Alzamora y otros.

Procedente de Argel han llegado en el vapor «Rey Jaime II» los Sres. D. José Hofstetter, D. José Malleter, D. Arturo Mech rín, D.ª María Cleba, D. Mateo Riera, D. Antonio Riera, D. Domingo Prats, D. José Pujol, D. Juan Cones, D. Francisco Sanolía, D.ª Isabel Castellá, D.ª Francisca Serrano, D. Antonio Escartell, D. Damián Prats, D. Antonio Mou y otros.

Procedente de Buñola de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa por el que aprobó el proyecto de alumbrado público acordándose reclamar antecedentes.

Viato el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Miguel Borrás, vecino de Sineu, en alzada de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de aquella villa en la sesión extraordinaria que celebró el día 20 de enero último se ha acordado reclamar antecedentes.

Se ha dado cuenta del expediente relativo a la suspensión decretada por el Alcalde de Buñola de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa por el que aprobó el proyecto de alumbrado público acordándose reclamar antecedentes.

Viato el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Osofer Palmer vecino de Estalenchs en alzada de una providencia del Alcalde de dicha villa, se ha acordado informar al Gobernador que proceda desestimar el recurso y confirmar la providencia apelada.

Se ha dado por enterada de una comunicación del Sr. Gobernador transcribiendo la que le ha dirigido el Alcalde de esta ciudad relativa a la ejecución de obras en el edificio en que se halla instalada la Cárcel de Audiencia.

Ha sido admitido en el departamento de dementes una alienada, conforme solicita el Presidente de la Diputación de Barcelona.

Se ha acordado trasladar a la Contaduría las comunicaciones recibidas dando cuenta que no ha sido nombrada todavía la persona que debe sustituir al profesor que desempeñó las Cátedras de Cosmografía Piloteaje y Maniobra y Dibujo de la Escuela de Náutica, y que el Consejo Provincial de Fomento ha nombrado habilitado a D. Miguel Jaime Rosselló.

Se ha dado por enterada de una comunicación del Presidente de la Federación Agrícola Balear testimoniando el agradecimiento de la Corporación por el interés demostrado por la Diputación para conseguir el establecimiento de una Granja Agrícola en esta Región Agronómica.

Se ha accedido a lo pedido por unos vecinos de Sóller de cuidar a un niño legítimo acogido en la Inclusa.

Se ha acordado poner en conocimiento del Presidente de Audiencia de Zaragoza que un acogido en el departamento de dementes se halla curado; autorizar al Director de la Mirecordia para adquirir por gestión directa materiales que se necesitan en la Escuela Tipográfica; conceder la prórroga del pago de la lactancia de un niño legítimo.

Se ha enterado de varios asuntos de escaso interés y ha aprobado el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

El Sr. Canet ha dado cuenta de que unos consorjios vecinos de Mahón que habían prorrogado a una niña exposita se habían ausentado de dicha ciudad temiéndose por la suerte que pueda correr la referida niña.

Habiendo acordado la Comisión reclamar los antecedentes del asunto para en su vista poder adoptar las resoluciones que estimen pertinentes.

Y se levanta la sesión.

PARA EL LUNES Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri (dedicadas a Nra. Sra. de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez tercia y misa mayor; al anochecer rosario, novena de S. José con sermón por el P. Reus y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión, Ejercicios Espirituales que hará la Congregación de Madres Cristianas. Los actos de este día y de los demás de la semana serán como sigue: Por la mañana a las diez y cuarto, Lectura, misa y conferencia; por la tarde a las seis lecturas, meditación, rosario y conferencia. Dirigirá los Ejercicios el P. Cuadras.

El novenario en honor del Patriarca S. José, empezará en las iglesias siguientes: En la Merced, al anochecer, después del rosario y Via-Crucis, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Campo. En Santa Fe, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Gaspar Morey del Oratorio.

En el Socorro, a las siete y media con misa y al anochecer con meditación. En San Cayetano, a las cinco y media durante una misa, la que se repetirá en la misa de las doce con meditación y cánticos.

En la Merced, al anochecer, después del rosario y Via-Crucis, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Campo. En Santa Fe, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Gaspar Morey del Oratorio.

En el Socorro, a las siete y media con misa y al anochecer con meditación. En San Cayetano, a las cinco y media durante una misa, la que se repetirá en la misa de las doce con meditación y cánticos.

En la Merced, al anochecer, después del rosario y Via-Crucis, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Campo. En Santa Fe, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Gaspar Morey del Oratorio.

En el Socorro, a las siete y media con misa y al anochecer con meditación. En San Cayetano, a las cinco y media durante una misa, la que se repetirá en la misa de las doce con meditación y cánticos.

En la Merced, al anochecer, después del rosario y Via-Crucis, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Campo. En Santa Fe, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el P. Gaspar Morey del Oratorio.

En el Socorro, a las siete y media con misa y al anochecer con meditación. En San Cayetano, a las cinco y media durante una misa, la que se repetirá en la misa de las doce con meditación y cánticos.

El pallebot «San Miguel» para Valencia. Despachados Lo han sido: el vapor rápido «Rey Jaime I», para Barcelona. «El vapor «Rey Jaime II», para Barcelona.

Comisión Provincial Bajo la presidencia del Sr. Massanet, hoy ha celebrado sesión esta Comisión, asistiendo los señores Canet y Moll.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior. Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Sebastián Mascaró y otros concejales del Ayuntamiento de San Lorenzo en alzada de un acuerdo de aquella Corporación por el que nombró encargado de la Escuela de niños de la aldea de San Miguel a D. Mateo Durán Sureda, acordándose reclamar antecedentes.

Viato el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Miguel Borrás, vecino de Sineu, en alzada de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de aquella villa en la sesión extraordinaria que celebró el día 20 de enero último se ha acordado reclamar antecedentes.

Se ha dado cuenta del expediente relativo a la suspensión decretada por el Alcalde de Buñola de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa por el que aprobó el proyecto de alumbrado público acordándose reclamar antecedentes.

Viato el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Osofer Palmer vecino de Estalenchs en alzada de una providencia del Alcalde de dicha villa, se ha acordado informar al Gobernador que proceda desestimar el recurso y confirmar la providencia apelada.

Se ha dado por enterada de una comunicación del Sr. Gobernador transcribiendo la que le ha dirigido el Alcalde de esta ciudad relativa a la ejecución de obras en el edificio en que se halla instalada la Cárcel de Audiencia.

Ha sido admitido en el departamento de dementes una alienada, conforme solicita el Presidente de la Diputación de Barcelona.

Se ha acordado trasladar a la Contaduría las comunicaciones recibidas dando cuenta que no ha sido nombrada todavía la persona que debe sustituir al profesor que desempeñó las Cátedras de Cosmografía Piloteaje y Maniobra y Dibujo de la Escuela de Náutica, y que el Consejo Provincial de Fomento ha nombrado habilitado a D. Miguel Jaime Rosselló.

Se ha dado por enterada de una comunicación del Presidente de la Federación Agrícola Balear testimoniando el agradecimiento de la Corporación por el interés demostrado por la Diputación para conseguir el establecimiento de una Granja Agrícola en esta Región Agronómica.

Se ha accedido a lo pedido por unos vecinos de Sóller de cuidar a un niño legítimo acogido en la Inclusa.

Se ha acordado poner en conocimiento del Presidente de Audiencia de Zaragoza que un acogido en el departamento de dementes se halla curado; autorizar al Director de la Mirecordia para adquirir por gestión directa materiales que se necesitan en la Escuela Tipográfica; conceder la prórroga del pago de la lactancia de un niño legítimo.

Se ha enterado de varios asuntos de escaso interés y ha aprobado el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

El Sr. Canet ha dado cuenta de que unos consorjios vecinos de Mahón que habían prorrogado a una niña exposita se habían ausentado de dicha ciudad temiéndose por la suerte que pueda correr la referida niña.

Habiendo acordado la Comisión reclamar los antecedentes del asunto para en su vista poder adoptar las resoluciones que estimen pertinentes.

Y se levanta la sesión.

De Teatros Principales

La compañía de ópera italiana que dirigen los señores Marchetti y Granieri, y que tan gratos recuerdos dejó de su última campaña en el Teatro Lírico, es casi seguro que debutará en nuestro primer coliseo para dar dieciséis funciones el día de Pascua de Resurrección.

Dicha compañía en la actualidad trabaja en el Principal de Valencia, con tan grande éxito, que la Empresa de aquel coliseo la ha contratado nuevamente por 50 funciones, para cuando termine la temporada de Palma.

La Compañía Granieri va a Alicante con el único y exclusivo objeto de dar allí a función regia en honor de Sus Magestades los Reyes don Alfonso y doña Victoria. La compañía percibirá para este objeto un espléndido sueldo.

Aunque la compañía es ya conocida en Palma, reproducimos un párrafo de la larga reseña que le dedica El Correo, pues en él se habla de la tiple cómica Signorina Razzoli, nueva para nuestro público. Dice así:

«De los artistas mencionaremos a Anitri Patrizzi, soberbia Mimosa, que se vio obligada a repetir casi toda su música ante los insistentes aplausos del numeroso auditorio que la ovacionaba subyugado por su voz de timbre «agradabilísimo» y su «escuela exquisita»; a Fernanda Razzoli, monísima Mis Molly, todo desvoladura y ángel, que se llevó su parte en las ovaciones y repitió números musicales que otras veces no se han repetido; al tenor Vizzani, de voz dulce y expresiva; al caricato Razzoli, que es de los buenos caricatos que hemos visto y en fin, a todos, porque todos cumplieron admirablemente.»

Esta noche tendrá lugar el debut de la genial artista Amalia Molina, presentada

do su número de cantos regionales, nuevos en Palma. Dicha artista se presenta con lujoso vestuario y decorado pintado por el célebre escenógrafo don Luis Muriel, de Madrid.

Dadas las simpatías con que cuenta en Palma la citada artista promete verse muy concurrido esta noche el Lírico. Mañana se celebrarán sesiones de cuatro tarde a once noche, trabajando en ellas Amalia Molina, y proyectándose a petición del público la película La hija de los traperos.

También figurarán en el programa de cine las nuevas películas Revista Pathé y Una novela en el ascensor.

Durante el próximo mes de abril se empezarán las obras de reforma y nuevo decorado de este coliseo.

Baleares Esta noche se reanudarán las sesiones de cine y variedades, debutando el aplaudido artista Petit Bertin.

También debutarán Los dos Bahiots, artistas ya conocidos de nuestro público, que los aplaudió con justicia cuando hace cosa de un año trabajaron en el Teatro Lírico.

Se proyectará un escogido programa de cine en el cual figuran varios estrenos.

La Protectora Sigue viéndose muy favorecido este cine gracias a la variedad que se imprime al programa de películas.

La del ferrocarril Palma-Sóller ha sido muy celebrada por el público.

Asistencia Palmesana Anoche se inauguró el cine instalado en esta sociedad, asistiendo numerosa concurrencia, que celebró la proyección clara y fija del nuevo espectáculo.

El local ha sufrido algunas reformas, reuniendo condiciones de comodidad. En el departamento destinado a preferencia se han colocado elegantes y coquetonas butacas.

La máquina cinematográfica, es marca Gaumont último modelo, habiéndose instalado el correspondiente motor y dinamo para producir la corriente.

Las condiciones de seguridad son excelentes.

La Empresa ha adquirido la exclusiva para proyectar en Palma las películas marca Vitagraph y Ambro y, y se propone estrenar cada día varias películas.

Esta noche se estrenará la película dramática de gran duración La rosa de Mamá.

- Gacetillas -

Mercedo.—Más concurrido, si cabe, que los anteriores se ha visto el celebrado hoy en la Plaza de Quadrado.

Durante toda la mañana era tal la concurrencia de vendedores y compradores, que en muchas ocasiones se hacía difícil el paso por dicha plaza, a pesar de ser tan espaciosos. Hemos observado que había puestos de venta de muebles, que hasta hoy no habían acudido a dicho Mercado.

Obsequio.—Se nos dice que varios de los clientes del salón de peluquería de los señores Amorós y Lluí, organizan un baquete de despedida al oficial del mismo don Antonio Suau, que dentro de breves días saldrá para América donde piensa establecerse.

Mitín.—Mañana, a las diez de la misma, se celebrará un mitin organizado por la sociedad de obreros pañadores «El 1.º de mayo».

«Palma joven».—Ayer apareció un número extraordinario de la revista ilustrada Palma joven, contenido interesante información ilustrada. Consta de 24 páginas y se vende al precio de 15 céntimos.

Juventud Republicana Balear. —Mañana en la sociedad de este nombre se celebrará una velada literario musical. Finalizará con varios bailes de sala.

Socialistas.—Leemos que el día 16 del actual llegarán a Palma los propagandistas socialistas Toribio Reoyo Barbado y Amparo Martí que tomarán parte en actos de propaganda que celebrarán en e a capital y en Luchmayor.

Visita.—Esta

# Por Telégrafo

## Ecos parlamentarios

### SENADO

Madrid 9 (2'15 m.)

A las 3'45 y bajo la presidencia del señor Montero Ríos comienza la sesión.

El señor Jimeno toma asiento en el banco azul.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se hacen varios ruegos y preguntas y se entra en el orden del día.

Pónese a discusión la concesión de un crédito para poder celebrar el centenario de la Constitución de las Cortes de Cádiz.

El Obispo de Jaca lo combate, pues dice que no se debe conmemorar una ilegalidad y más cuando hacen falta una multitud de atenciones mucho más penitorias.

El señor Calbetón defiende el dictamen.

Interviene el señor Polo Peyrolón.

Ambos oradores rectifican quedando aprobado el dictamen.

Sigue la interpección sobre la enseñanza.

El señor Gimeno expone largamente la gestión que ha llevado a cabo desde el Ministerio. Dice que todos los créditos que se pidan para Instrucción pública serán pocos. Defiende el programa liberal y dice que tal y como está expuesto, tienen que realizarse.

Se da por terminado el debate y se levanta la sesión.

### CONGRESO

Madrid 8 (11 n.)

Presidiendo el señor conde de Romanones, comienza la sesión a las cuatro de la tarde.

En el banco azul toman asiento los señores Canalejas y Pidal.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

El general Barroso ensalza al general Gómez, de cuyo ascenso se ocupó ayer el señor Soriano.

Manifiesta el orador que él fué quien se acercó al ministro de Marina para indicarle que pudiese que el general Gómez iba a pasar a la reserva y correspondía al orador, le autorizaba la ley para ceder el puesto en el ascenso, y se lo cedía.

Afirma que el señor Gómez es un general que merece premio por los servicios que tiene prestados.

El señor Canalejas dice que no ha habido la menor molestia en la sesión de ayer para el general Barroso, pues él no lo hubiera tolerado.

Añade que aquí no se pueden elevar recursos de alzada.

Rectifica el señor Soriano, diciendo que él sólo quería que se aclarase el asunto y que se da por satisfecho con las explicaciones expuestas por los señores Barroso y Pidal.

Interviene el señor Sanjurjo manifestando que no se ha probado todavía la compatibilidad del cargo del general Barroso con la de diputado a Cortes.

El señor conde de Romanones dice: Ya lo discutirá S. S. cuando se ponga a discusión.

El señor Soriano vuelve a ocuparse de los trabajos que realizan los monárquicos portugueses, principalmente, en Verín, donde, dice, el cónsul de Portugal fue agredido por un monárquico.

Pide que el Gobierno adopte medidas para evitar sucesos análogos.

También vuelve a ocuparse el orador del proceso por la sublevación del «Numancia» y manifiesta que el proceso Ferrer no es nada comparable con aquél.

Habla después de los asuntos de Marruecos y dice que es necesario que se hable claro y que la Cámara tiene derecho a conocer las negociaciones, pues en la Cámara francesa se trata del asunto sin impedimento.

El señor Canalejas le contesta recomendando prudencia en estas cuestiones internacionales, añadiendo que así se hace en todos los Parlamentos del mundo.

Cumplidamente responde a las demás preguntas hechas por el orador.

El señor Soriano rectifica insistiendo que en el Parlamento francés se ha discutido el problema marroquí. Seguramente no conoce S. S. el discurso de M. Jaurés.

El señor Canalejas: sí que conozco el discurso; pero también debo manifestarle que el Gobierno no le contestó.

El señor Soriano trata después del proceso del «Numancia» en cuyas mallas ha caído, dice, un inocente Mesauger, el cual recibió una carta a la que no contestó y esto es todo su delito.

El señor Canalejas dice que Mesauger está detenido porque hay vehementes indicios de responsabilidad grave contra él sobre la complicidad en el asunto.

El señor Soriano dice que el Presidente del Consejo ha revelado el secreto del sumario.

El señor Canalejas dice que el auto de prisión lo conocía y que no hay indiscreción al hablar de él. Insiste en que el asunto fué una insubordinación militar que intentó proclamar la república en España.

D. Dalmacio Iglesias pide que se discuta cuanto antes el proyecto sobre clases pasivas y que se aumente el sueldo a los jueces.

El Presidente del Consejo dice que los ascensos se hacen por antigüedad.

Se entra en el orden del día.

Sigue la discusión sobre la interpección del señor González Besada.

El señor Rodés rectifica sosteniendo los mismos puntos en que lo hizo ayer combatiendo los avances para sostener las posiciones de Melilla que tanto nos cuestan y máxime cuando no se ha hecho como los franceses en Chanias, estableciendo centros de cultura.

El señor Canalejas le contesta en elocuentes párrafos. Expone que todos los pueblos han procurado asentar la planta en Marruecos y con ella el sello de su civilización. Se lamenta de que en la actuación de España en África no esté el Gobierno asistido por el voto unánime de la nación.

Defiende calurosamente la acción de nuestro ejército. Dice que con el consorcio de la acción militar y la acción política se ha conseguido evitar que estallaran amenzadores conflictos que pudieran quizá haber llegado a turbar la paz con alguna nación.

Si a esto se hubiera llegado qué diarías vosotros los republicanos si no aceptaríamos los compromisos de tal extensión cuyas consecuencias no puedo prever el Parlamento?

Añade que lo que se ha hecho ha sido forzado por las circunstancias. Dice que ante el problema del Rif no podíamos permanecer inactivos y más en el momento preciso en que se ventilaba la defensa de nuestros intereses.

Afirma que el problema del Rif es algo conexo con el problema total del imperio marroquí. Dice que no puede tratándose de pueblos semibárbaros, imponer nuestro criterio.

En las negociaciones, dice que hay que proceder con rectitud, sin olvidar los pactos que tenemos contraídos. Nosotros no seremos obstáculo para las observaciones que aconseje la realidad y que permitan la interpretación de los tratados con España.

Termina diciendo elocuentísimamente que España es y será siempre soberana de la autonomía e independencia y que aceptará sin flaquezas ni desmayos aquellos compromisos que reclama su brillante historia. (Prolongados aplausos en toda la Cámara, excepto en los republicanos. El señor Maura aplaude reiteradamente. Al abandonar el salón el señor Canalejas se repite la ovación.)

Imediatamente se levanta la sesión.

## Ecos varios

### Comentarios

Madrid 8 (2 t.)

«El Liberal» comentando el debate de ayer en el Congreso escribe que si el señor Canalejas pretende alentar el espíritu colectivo para sacrificios venideros precisará que hable claro y extensamente. De lo contrario no hallará la confianza de que tan necesitado dice se halla para llegar en bien al fin de las negociaciones.

«El Imparcial» se muestra partidario de la nacionalización de los carbonos.

«El Universo» habla de los recientes debates y con preferencia del de carreteras. Dice que a nadie cabe en la cabeza que continúen en el Gobierno ministros completamente fracasados que fueron objeto de repulsa por parte de los dos presidentes de las Cámaras. En la historia parlamentaria no se recuerda un caso semejante.

El «Debate» protesta que se dé carácter nacional al centenario de las Cortes de Cádiz y que se dilapide el dinero de la nación en festejarlo.

### Ataque rechazado

Roma.—Los italianos rechazaron ayer el ataque que sufrieron en Merg-Hab.

Los turcos y árabes tuvieron numerosas bajas y los italianos un muerto y tres heridos.

### Lance pendiente

Lisboa.—Circulan rumores de que hay un desafío pendiente entre el exministro monárquico de Obras Públicas y el ministro actual motivado por frases ofensivas promovidas en la sesión de la Cámara.

### Los mineros franceses

Madrid 8 (2 t.)

París.—En la Cámara de Diputados a preguntas de un socialista sobre las medidas que piensa tomar el Gobierno para satisfacer a la reivindicación de los mineros franceses en este momento de agitación minera universal, contestó el Ministro de Trabajos que confiaba en la prudencia de los mineros franceses, añadiendo que el Gobierno está dispuesto a colaborar desde el Parlamento a la aprobación de los proyectos que afectan a los mismos, pidiendo a éstos que no duden de la justicia y buenos deseos del Gobierno.

### La prensa y las negociaciones

París.—«Le Journal» cree que mejora la situación y que se debe a la intervención de Inglaterra.

«L'Echo de Paris» dice que las impresiones llegadas de Madrid son mejores; pero opina que si la semana próxima no quedan orientadas las contraproposiciones españolas de un modo terribante hacia una inteligencia sincera y leal, sólo le quedará a Francia el medio de recuperar su libertad de acción conforme se ha pensado y formalmente en ello estos últimos días, por si llegara este caso.

Reconocimiento.—Sin novedad Madrid 8 (11 n.)

Se ha recibido un telegrama oficial de Melilla diciendo que una brigada de cazadores, un escuadrón y una batería, hicieron un reconocimiento por Illad Ganen Tagang, al mismo tiempo que lo efectuaba el general Carrasco desde Izahfen.

Las tropas regresaron al campamento sin novedad alguna.

El temporal ha inutilizado muchas tiendas y barracones.

### Rumores de crisis

En los pasillos del Congreso se decía que mañana se exteriorizará una crisis parcial. Añadiase que el señor Gasset conferenció con el señor Moret y que ya había presentado la dimisión. Igórase fijamente la certeza del rumor.

### Canalejas y Maura

Esta mañana el señor Canalejas estuvo en el domicilio del señor Maura.

Dícese que le dio cuenta de la marcha de las negociaciones con Francia.

La entrevista fué afectuosísima.

### Grupos en actitud hostil

Madrid 9 (2'15 m.)

Melilla.—Desde Izahfen se vieron con los gemelos a tres kilómetros y en las faldas del Monte Mauau, numerosos grupos en actitud hostil.

El general Carrasco ordenó que se les cañoneara, retirándose aquéllos hacia las escabrosidades del terreno.

A pesar del cañoneo pasaron durante la tarde los citados grupos hacia Puermana, rebasando el Kert frente a Talusit. Algunos de los moros, desde los pedruscos, tirosearon la posición de Izahfen y Talusit, sin que ocurriera ninguna baja.

### La crisis conjurada

Madrid 9 (2'15 m.)

Los señores Gasset y Jimeno a última hora fueron a casa del señor Canalejas celebrando una larga conferencia que duró hasta las primeras horas de la madrugada.

«Créese como resultado de ella que se halla conjurada la crisis que se temía hoy se plantearía.

El domingo se celebró Consejo de Ministros.

### Hallazgo de tazas árabes

Sevilla.—En las obras de ensanche que se efectuaban en la calle de Génova, han sido encontradas varias tazas árabes, habiendo sido enviadas al museo arqueológico.

### Huelga de cargadores

Sevilla.—Los cargadores de los muelles han celebrado varias reuniones, acordando continuar la huelga.

En los muelles trabajan esquirols protegidos por la benemérita.

No hay solución.—Efectos de la huelga.

Madrid.—Se han desvanecido las esperanzas que se tenían de una solución de la huelga.

Las negociaciones llevadas a cabo hasta ahora han fracasado completamente.

A fines de la presente semana se espera que se declararán en huelga los obreros de distintos oficios por solidaridad con los mineros.

En las ciudades manufactureras comienzan a sentirse los efectos de la huelga.

La paralización del tráfico es completa y el hambre empieza a sentirse.

Los obreros huelguistas forzados agotan su resistencia, en cambio los mineros como tienen recursos hacen una vida divertida, acudiendo a los espectáculos y paseos.

Estos se reparten 35.000 libras esterlinas cada semana.

La circulación de trenes disminuye visiblemente a causa de la falta de carbón.

Conferencias y cabildos.—Mañana habrá crisis.

Durante toda la tarde ha habido conferencias y cabildos políticos.

Dícese que mañana hablará en el Congreso el señor Moret y que sobreyendrá una crisis parcial, saliendo del gabinete varios ministros, reconstruyéndose el Gobierno con elementos exclusivamente Canalejistas.

### Por no pagarles las dietas

Madrid 9 (2'15 m.)

Tarragona.—Los jurados del partido de Tortosa se retiraron hoy de la Audiencia en vista de que no se les pagaban las dietas atrasadas. Muchos de ellos no pueden pagar la fonda ni regresar a sus pueblos.

El presidente de la Audiencia les ha prometido que se les pagará.

### Medidas de previsión

Méjico.—Todas las colonias extranjeras han adoptado medidas de previsión por temor de que ocurran desórdenes en Kenofoban.

Los alemanes y españoles escogieron sus puntos de defensa para que puedan refugionarse sus esposas e hijos.

Los turcos atacan.—Plaza recuperada

Constantinopla.—El ministro de la Guerra ha recibido un despacho diciendo que los turcos y árabes atacaron Merghele, recuperando la plaza.

### Orden de marcha

Malta.—El crucero inglés «Hamphire» a recibido orden de que marche inmediatamente a Creta.

Pidiendo la terminación de la guerra italo-turca

Madrid 9 (2'15 m.)

Viena.—Los elementos socialistas alemanes, austriacos y rusos se han puesto de acuerdo para empezar las gestiones cerca de sus Gobiernos respectivos, a fin de que se ejerza la acción diplomática para que termine la campaña italo-turca.

Dichos elementos recibieron la adhesión de don Jaime de Borbón que se encuentra en Trípoli en el campamento turco, habiendo tomado activa parte en los combates últimos.

### Otra mujer detenida

Madrid 9 (11 m.)

Barcelona.—Ha marchado a Vilasar un inspector de policía con el encargo de detener a María Pujaló cuñada de la mujer secuestradora.

Odisea de un periodista español

Atenas.—Ha llegado a esta capital el periodista español don Saturnino Ximenes Director de la «Revista de Constantinopla» que fué detenido en la calle Mayor siendo conducido violentamente al puesto de policía.

Enterada la Legación española intervino en el asunto habiendo sólo podido saber que la detención la ordenó el Comité de la Unión y Progreso, el cual se ha negado en absoluto a explicar el porqué de la detención.

### Lo que dice la Prensa

Madrid 9 (11 m.)

El periódico «A B C» dice que en la sesión del Congreso celebrada ayer hubo calor, amistad, hermanaje y vibración al unísono de almas que se abrazaron y confundieron.

«El Imparcial» dice que las palabras del señor Canalejas lo fueron de aliento.

«El Liberal» afirma que el señor Canalejas electrizó al auditorio, pero no se prestan los actuales momentos a semejantes ejercicios líricos sino que imponen las necesidades e incertidumbres que hoy reinan, que hay que suprimir la música y ajustarse a la seriedad de la letra.

«El País» dice que al discurso del señor Canalejas sólo le faltaron varios compases de la marcha de Cádiz.

### La huelga de cocheros

Madrid 9 (11 m.)

Barcelona.—La benemérita ha detenido a cuatro huelguistas que habían volcado un coche que iba guiado por un esquirol. Este resultó herido.

Otro coche fué completamente destruido por los huelguistas.

### La huelga se extiende

Londres.—Además de los obreros mineros se han declarado en huelga un millón 700.000 obreros de distintos oficios, la tercera parte de los cuales tendrá mañana que recurrir a la Caja de los «Sindicatos» por no poderlos ayudar los obreros mineros a quienes escasean los fondos.

En Berbyshire se han distribuido 525.000 francos entre 40.000 huelguistas.

En Burham pasan hambre más de 80.000 niños menores de 14 años.

En el puerto de Glasgow han paralizado sus trabajos los obreros de los muelles.

El lunes los mineros celebrarán una conferencia en Magoa.

Manifestación de protesta

Madrid 9 (11 m.)

Valladolid.—El incidente de anteaño ocurrido entre consumidores y obreros ferroviarios ha tenido una segunda parte.

Ayer los obreros de los talleres pidieron permiso al señor Gobernador para celebrar una manifestación de protesta contra la Empresa de consumo. Por la tarde al terminar sus trabajos, unos tres mil obreros formaron en manifestación llevando unos cartelones que decían: «Abajo los consumos».

Durante el trayecto se agregaron hombres y mujeres llegando a formar un conjunto de 5.000 personas.

Una comisión visitó al Alcalde en el Ayuntamiento pidiendo que a la mayor brevedad desaparecieran los consumos.

El señor Alcalde y concejales acogieron las pretensiones de los manifestantes con agrado.

El Ayuntamiento que estaba reunido tomó el acuerdo de que se consignara por escrito la petición y que sería aprobada.

Mientras esto sucedía transcurrió una hora. Los manifestantes que aguardaban la contestación frente al Ayuntamiento, se impacientaron y exigieron que saliera al balcón el señor Alcalde. Este salió y aconsejó que se disolvieran; pero los manifestantes no le hicieron caso y pidieron que salieran el concejal socialista y los comisionados. Estos así lo hicieron dándole cuenta de sus gestiones, pero suplicándole que se disolvieran.

Los manifestantes seguían gritando y varios chiquillos apedrearon a los guardas. Estos dieron tres toques de atención, saliendo inmediatamente varios guardias de caballería. Los manifestantes les recibieron a pedradas.

En seguida se cerraron todas las tiendas.

Los guardias dieron varias cargas ocasionando grandes carreras, sustos y caídas.

Poco después llegó el señor Gobernador, el cual consiguió que se disolvieran.

Otros grupos más de revoltosos apedrearon el fielato situado cerca de la estación.

Los consumidores ante tal agresión huuyeron, quemando entonces los manifestantes la caseta.

Al acudir la policía fué también recibida a pedradas.

Los alborotadores pegaron fuego a otro fielato, apoderándose antes de toda la documentación.

Igual suerte corrieron los demás fielatos de la población.

La fuerza pública no cesó de dar cargas en distintas partes de la ciudad.

Resultaron heridos un teniente y tres guardias de la benemérita y dos municipales.

En varias farmacias fueron curados algunos obreros.

Se han hecho varias detenciones.

## Ultimas noticias

### Ministro de viaje

Madrid 9 (2 t.)

Mañana marchará para Tarrasa el ministro de Instrucción Pública Sr. Jimeno. Regresará a Madrid por Barcelona.

### Próximo Consejo

El domingo por la mañana se celebrará Consejo de Ministros para tratar de asuntos internacionales y de la política interior, singularmente de las tareas parlamentarias. El Consejo se celebrará en el ministerio de la Guerra dadas las circunstancias del Sr. Luque.

### La huelga inglesa

Las noticias que ha recibido el Gobierno sobre la huelga de Londres contienen impresiones pesimistas. No obstante el Sr. Canalejas ha recibido un telegrama del cónsul inglés en Valencia, el cual dice que la huelga tiende a desaparecer y probablemente se solucionará dentro cuatro o cinco días.

### De viaje

El ministro de Instrucción Pública señor Jimeno ha marchado para Tarrasa.

### No se confirma

El Sr. Barroso ha dicho que el Gobernador de Valladolid no confirma la herida que se dice recibida por el teniente de la Benemérita. Confía que no se reproducirá el desorden ocurrido.

### Comisión internacional

Se ha reunido hoy en el Ministerio de Estado la comisión internacional.

La mayoría del tiempo se invirtió en redactar el acuerdo referente al segundo tema de las compensaciones financieras.

Los delegados franceses expusieron los puntos de vista respecto del tema tercero, que trata de la deuda flotante, que estudiarán hoy y discutirán mañana los delegados españoles.

El Director general de Aduanas presentó una fórmula de avenencia sobre el punto del primer tema, que quedó ayer pendiente de acuerdo.

Los delegados franceses lo estudiaron y lo discutirán mañana.

Las discusiones se desenvuelven en un espíritu de mutua transigencia.

La reunión terminó a la una de la tarde, pasando seguidamente los delegados españoles a informar al Ministro de Estado señor García Prieto de lo tratado en la reunión.

Despachando con el Rey—Visitas

Madrid 9 (2 t.)

El señor Canalejas al despachar con el Rey le habló de las cuestiones parlamentarias e internacionales, sometiendo a la firma del Monarca varios decretos de indulto ordinarios no políticos.

Después asistió el señor Moret celebrando una conferencia política, tratándose principalmente respecto al debate que se planteará hoy sobre los suplicatorios que ayer indicamos.

Después recibió en su domicilio la visita de don Dalmacio Iglesias.

### No hay crisis

El jefe del Gobierno señor Canalejas manifestó anoche a un reporter que no había crisis, a lo menos—añadió—creo que yo debería saberlo y no sé hallarla.

Registro a la casa de la secuestradora.—Restos humanos

Madrid 9 (2 t.)

Barcelona.—Ha circulado el rumor de que el Juzgado practicó anoche un registro en la casa donde vivía la secuestradora.

Halló un saco lleno de huesos humanos, la mayoría de niño.

También halló varios frascos con líquidos extraños.

También se dice que se hallaron otros restos humanos.

Han sido puestos en libertad el marido de Enriqueta Martí y Pablo Jocias, por no aparecer cargo alguno contra ellos.

Ha marchado un inspector de policía a Vilasar para detener a una cuñada de la secuestradora.



# Boca sana -- Dientes blancos

SE TIENEN SIEMPRE USANDO LOS DENTÍFRICOS HIGEA

FRASCO DE ELIXIR PARA 60 USOS 1'25 ptas. FRASCO PARA 120 USOS 2 ptas.

CAJA DE POLVOS DENTÍFRICOS 1 ptas. TUBO DE CREMA DENTÍFRICA 1 ptas.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Depósito general, J. L. Nadal, Constitución 33, (Borne) Palma de Mallorca.

# Licor VERDAD

GRAN ESTOMACAL que por sus buenas cualidades digestivas ha sido preferido por el público alcanzando extraordinaria demanda. Es el mejor LICOR para postres, refrescos y bautizos, por su finura, exquisito aroma y buen paladar. Único fabricante: PEDRO JOSE ESBARRANCH - Palma.

## Cerevisina

Carbónica-Artigues

Es la forma de levadura de cerveza más recomendada por todas las eminencias médicas nacionales y extranjeras para combatir el estreñimiento, escorbuto, artritis, y las enfermedades del estómago, riñones, intestinos, hígado, hígado de la piel, forunculosis, ántrax, erisipela, sarampión, viruela, escarlatina, tifo, fiebres gástricas y en todas las que la sangre necesita una vigorosa depuración sin el menor desgaste ni originar otras enfermedades. Frasco 5 pesetas en todas las Farmacias. En Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

### Venta de una casa

En San Roca de la Vileta, hay una que se vende en buenas condiciones tanto a plazos como al contado. Tiene agua, jardín y cochera. Para informes calle de la Unión-53-2.º

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando la acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o ciliar, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50. En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.



## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

### Próximas salidas de Barcelona

PRINCIPE UMBERTO, 7 Marzo. ARGENTINA, 24 Marzo.  
SAVOIA, 10 id. REGINA ELENA, 11 Abril.  
RE VITTORIO, 21 id. ITALIA, 16 id.

### Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción ofrecen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a los Sres. Salóm y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.



## Lloyd Sabaud

El 27 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

### Tomaso di Savoia

El día 18 de Abril saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

### Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en primera clase

Tres puentes de paseo. Jardín de invierno. Teléfono Marconi

### SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.



## Linea PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires Saldrá de Barcelona el día 6 de Marzo el magnífico vapor

### CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos

LINEA DE LAS ANTILLAS, MEXICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cárdenas y New Orleans saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Marzo el magnífico vapor

### Miguel M. Pinillos

Admitiendo carga y pasajeros. Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pié y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía

## LA CANTABRICA

### Asociaciones de Seguros Mutuos

Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.

### DOMICILIO SOCIAL - MADRID - ALMIRANTE - 18

AHORRO Y RENTA. - Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el de fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL. - Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

### CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente. - Excmo. Sr. Duque de Bivona.

Vice-Presidente. - Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.

Vocales. - Excmo. Sr. marqués de Bayamo.

Id. D. Pedro Croquié, Doctor en Medicina.

Consejero Director General. - D. Luis Gomeñio, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles de Madrid.

Consejero Delegado. - D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocuidad es el preferido - 30 años DE ÉXITO. Venta en droguerías y Perfumerías. - Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

## Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

### Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Fincas	8	1-2-3	en el cuartel de	6 salas y 7 dormitorios.
Vileta C. principal	89	1-2-3	de San Miguel, 18-1.	agua, patio, 6 dormitorios.
Calle de los Olmos	107	tienda	Zaralla 8-1.	4 dormitorios, ardim y agua.
Vileta (San Lloís)	17	1.º	Sra. Espinosa 5 princip	Coladaria y cuadra.
Calle de Gater	5	1.º	San Miguel, 18	Coladaria y cuadra.
Calle Bta. Catalina	11	bajo	Constitución 92	8 dormitorios, agua a grifo.
P. Gomís. Terren			San Miguel 18 primero	para comercio, 18 pesetas
Tierra Santa			Herrería 46	Almacén mucha capacidad
Plaza Oantera				

Casa 23 dormitorios, Corp. Mari, núm. 103, de mucha capacidad, jardín y cochera antigua, orilla de mar, tanto como por separado informes Olmos-169

Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.

## HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades en general y de las humorales infecciosas. - Para su uso véase el prospecto.

Ventas en todas las farmacias. - En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.



## LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS entre Barcelona y Buenos Aires

### PROXIMAS SALIDAS

LOUISIANA, 26 Marzo. CORDOVA, 24 Marzo.  
P. MAFALDA, 4 abril. INDIANA, 10 Mayo.

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

### VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

## Julian Ticoulat CIRUJANO-DENI

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30



Podrá usted pagar más, pero no comprará mejor marca americana de escribir portátil

## BENNETT

Acción fácil y positiva - Escritura visible - Copias al carbón - Buen trabajo - Alineación perfecta - Cambio de tipo instantáneo

84 caracteres - Tinte de tinta - Durabilidad - Velocidad, etc.

Precio 15 pesetas

Agente general en Palma: Migue Ordinas, (Jardín de la Reina) Esquina Pelaires - Se necesitan corredores.

## NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

## REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

XAROP VERMIFUGO. - Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sea tro mes segur per metes CUCHS y per donar bonos colós y molta de gana a n' els infant malaltsos.

CALLICIDA SUREDA. - Sense molestia, fa desaparèixer es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLAS SUREDA. - Curan de rel se TOSSINA, mentenan 's fresca se boca agradable a' ale y evitan al fumar los molestias dels mala tabacs.

Sense FIGUES, BARBS, ni esp LLEPIJURA, quedan ses sefiores que se recan cada dia amb AIG OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben a sa POTECARIA de SUREDA y LLIBERAS.

De venta al por major. - Farmacia del seu preparador

Costa d' en Brosa número 9

PALMA DE MALLORCA



### SERVICIOS

## de la Compañía Transatlántica

### Salidas DE Barcelona

El 3 Abril el vapor			para Montevideo y Buenos Aires.
El 10 » »	LEGAZPI		Puerto-Rico, Habana, Vera Cruz, Puerto Lluçà y Colón
El 2 » »	SAN FRANCISCO		Fernando Póo y escalas en La Palma y otros puertos.
El 25 Marzo »	MONTERRAT		New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 27 » »	ALICANTE		Cérvos, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje

Informarán los Sres. JAIMEN GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura 4

## Conservación é higiene de la boca

## BOCA

sana, la dentadura blanca y fuerte y no pasará dolores de muelas ni que sea el elixir y las polvos de

## MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDRÉU

Se usa blanqueando los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 68 y demás farmacias. - Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliberas, Palma de Mallorca.

## Fábrica de anisados y licores de Damián Garau y Tomas

LLUCHMAYOR (MALLORCA) Exigid en todas partes el anis marca registrada

SECA y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente.

PALO QUINA-GARAU analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

Depósito en Palma Droguería de José Miró, Colon, 22.

## La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítase bien el frasco; cójase un trapo empapado con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza de Constitución, 118-2.ª PALMA.

## ¿Quiere V. ser dichoso

y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que manlo gatis de SECRETOS MARAVILLOSOS.

Escríbale a J. CATALA, Casier, nº 2, París (Francia), é incluya solo de 25 céntimos para la contestación.

Franquéese la carta con 25 cts.

Espefitos, Aguas minerales, drogas y productos químicos a precios económicos se expenden en la

Droguería y Sucursales de Viuda de José Juan.

### Representante

Persona práctica en el comercio solicita comisiones y representaciones para las Islas. Dirigirse a M. Pablo, Concepción, 49 - Palma.

### Dinero

Presta particular a personas formales, 5 p.º Reconforta en plazos 5 años. Martínez E. postlag, Berlín, 47.

### Aprendices

Se necesitan dos ó tres de 14 a 16 años para un establecimiento de ferretería y droguería. Informes, Centro de Anuncios.

### Venta

Se vende un buen estado un establecimiento de boticas situado en punto céntrico, barato de alquiler. Informarán, Centro de Anuncios.

### Se vende

Una máquina de vapor de 30 caballos de fuerza, usada, pero en un estado perfecto. Informarán, Centro de Anuncios, plaza de Santo Eulalia-10.